

CENTRO DE DOCUMENTACION
Vicaría de la Solidaridad

Documento N°	00662.00
Cierto?	
Ingreso	
<input type="checkbox"/>	

- ¿Se justifica realmente esta entrevista; es para el Bole (no es

- Claro, es para el Boletín.

- ¿Y se justifica realmente

- Mira, yo creo que la idea de la entrevista, el número pasado estuvo más bien al reporte del cambio, por palabras iniciales que Uds. pronunciaron en una y otra parte. Yo creo que es necesario una mirada más de fondo, más reflexiva y sobre todo orientar, orientar a los lectores del Boletín, orientar a los fieles, que sobre algunos temas generales y sobre algunas tareas específicas de Ud. Ocuparíamos dos páginas del próximo Boletín, ya no cuatro ~~perxxxxx~~ como en éste.

.....
- Bueno, lo primero. Me gustaría que Uds, dos me contaran cuáles son sus primeras impresiones. Tú como nuevo Vicario de la Solidaridad, tú, como nuevo Vicario de la Zona Oriente, ambas han sido tareas muy vitales para Uds. dos, las ~~quixenxxxxx~~ que dejan, las que asumen, entonces creo que es importante contarle a los lectores un poco qué les pasa humanamente a Uds. y cuáles son sus primeras impresiones, qué están descubriendo en estas nuevas misiones que están asumiendo.

J.de C. - Yo pensaba, esta mañana entró la Carmen aquí, a propósito de no sé qué, y yo me pillé en un momento diciéndole a la Carmen: Mira, yo estaría feliz... Ah! Fue a propósito de un caso, de una persona amiga común que está muy afligida, enferma y con riesgos incluso de muerte y todo. Si fuera por mí, yo estaría yendo de casa en casa, conversando con los enfermos, hablándoles de Dios, en esa onda, eso porque a mí me nace, digamos, y aquí me encuentro en una labor, todos los días llegan los telefonazos, que las declaraciones, que la correspondencia que hay que contestar y en nivel bastante desconocido para mí, como es,

p.ej. es el nivel ^{diplomático} ~~económico~~. Esta mañana me encontré con cuello romano, metido ^{dentro de} ~~en~~ una Embajada, como pollo en corral ajeno; no conocía a nadie, muy gentiles los tipos, son diplomáticos también ellos, así que no, pero un mundo totalmente desconocido. Y por otro lado, to te sería mentiroso si no me sintiera bien. Me da la impresión que aquí había un tren que iba corriendo y entonces en cuestión de una semana, yo anduve corriendo detrás del tren y me subí al tren. Me siento parte del carro y funcionando sin problemas, bien, bien; creo que las problemáticas fundamentales, lo que es la Vicaría, las cosas que se hacen no me son extrañas. No me siento tampoco como en una cosa muy ajeno, no.

- Por allá en la Zona Oriente, ¿cómo ha sido?

Cr. P. - A mí lo que me ha pasado, yo siento que voy cayendo en un paracaídas, viendo los lugares donde uno va aterrizando y el panorama que veo desde el paracaídas ^{me atrae profundamente} ~~me gusta mucho~~, pero, ciertamente que uno siente que recién va entrando a una cosa que es muy, muy grande; son comunidades, son parroquias, son curas, es el trabajo solidario en la base, es la catequesis, entonces uno siente que tiene que meterse a un mundo que es muy rico y muy grande y los primeros días, son solamente tanteo. Ahora, dentro de este tanteo, hay algo muy grande que ha aparecido como un regalo de Dios. El trabajo que hacíamos acá era un trabajo pastoral, evidentemente. Pero uno llega ahí a un trabajo que se juega en lo explícito pastoral. Entonces allí uno vuelve a recobrar como lo que es imagen de ser pastor, que para uno, en la vocación de cura, es lo más querido, lo más grato.

Tú sabes que estás trabajando, que estás sirviendo a la Iglesia, que estás sirviendo al Evangelio, que estás sirviendo a los pobres pero no los tienes a los pobres, no están aquí

S.D.C. - Allá el contacto es más directo.

- Más directo, hay una relación en nosotros tremendamente importante; trabajo de difusión, qué sé yo, la conversa, la reunión con el Grupo A, B, C; ~~se~~ ^{se} están haciendo cosas muy, muy directamente pastorales.

C.P. - Yo te digo un ejemplo, una Iglesia en la Villa Macul. Cuando yo terminando la celebración, una señora se me acercó, yo me dí vuelta para hablar con ella, pensé que me quería decir algo; cuando me dí vuelta se estaba persignando. Yo he vis o que eso se lo hacen al Cardenal en la Catedral; me gusta que se lo hagan a él. Ahora cuando se lo hacen a uno con una fé muy sencilla le recuerdan que uno es el Pastor de esa parte de la Iglesia. He tenido muchos de este tipo de impactos, muy sencillos, pero que te despiertan y que no ~~son~~ son dependientes en el mal sentido de la palabra. Yo al principio me molestaba. Gente humilde, por ejemplo, de poblaciones, te besan la mano. No lo hacen por una cuestión, yo te diría humillante, es su manera de expresarte su adhesión.

- Hay un acto de fé, detrás.

- Eso es realmente muy lindo y ese tipo de detalles me han sido muy gratos y por otra parte me doy cuenta la responsabilidad tremenda que es ser Pastor de una Iglesia, en que uno tiene que responderle a esa fé, no por toda una imagen sino con mucha sencillez directa, para que la persona capte el afecto, que tiene afecto de parte de uno.

- Ahora los dos llegan a trabajar con equipos, digamos. ¿Cuál ha sido el contacto, la primera relación con los Equipos que Uds. han tenido? ¿Cómo ha sido ese primer contacto? Aquí y allá/

J.C. - ~~Este gallo que es un apoyo tremendo aquí en la Vicaría, Javier Luis, es mucho más grande de lo que uno ya sabía que era.~~ Este gallo que es un apoyo tremendo aquí en la Vicaría, Javier Luis, es mucho más grande de lo que uno ya sabía que era. Tiene una capacidad de trabajo abismante. El tipo maneja 40 cosas en la cabeza y no se marea. No se turba, no, tiene sus cajones bastante ordenados, se ubica perfectamente. Después, una cosa que me ha agradado mucho a mí, es que es un hombre ^{con quien} que tú puedes hablar en cristiano. ~~Que~~ O sea, porque muchas cosas pueden ser como "Hagámoslo así porque es más conveniente; hagámoslo así porque es más razonable. Hagámoslo así porque es el Evangelio". Y eso del hombre que entiende y que apoya...Y eso le sale a él, además. Y después el Consejo de los Jefes de Departamento, es gente excelente, seria, cada uno en lo que hace, las maneras como presentan las cosas, manejan muy bien sus Departamentos y después con una lealtad también tremenda de Equipo. Aquí yo soy un elemento ~~de un organismo~~ dentro de un organismo en el cual todos vamos funcionando conforme, y con mucha posibilidad de diálogo y de intercambio. Eso es mucho mejor aquí que en la Vicaría Oriente.

- Cómo es allá. ¿Cómo está siendo tu experiencia con el Equipo de allá, Cristián?

C.P. - Allá no hay un equipo que esté en la misma casa todo el ~~un~~ tiempo, no es cierto, excepto Hugo Verdugo que es un hombre muy importante. Hugo es el hombre de la continuidad. ~~Hugo es el Javier Luis de allá.~~ Esta en la línea de Ismael Brazuriz; es el hombre de la continuidad, es el Secretario Pastoral de la Vicaría, entonces también es el hombre de la continuidad. Y esto, yo creo que es una buena enseñanza pues estas personas son muy claves en estas instituciones, y nosotros los curas que pasemos. Es lo más lógico que seamos llamados y llevados a obras

partes, pues prestamos nuestros servicios en donde el Pastor nos requiere. Es muy necesario que haya personas estables que encarnan un poco la continuidad, Entre la continuidad y la novedad se va dando un progreso que no hay rupturas. Eso es muy importante. Estuve también con los Decanos, que constituyen como las personas claves dentro de la organización de la zona, también una reunión para poder ver que estaba pasando; ahora bien. Uno llega con la actitud de quien escucha, con mucho respeto a ver qué se está haciendo, como decía Juan, hasta subirse en el carro. Una vez que uno vaya en el carro, después de un mes o mes y medio uno podrá tener las primeras ideas. Ahora uno puede pensar en voz alta y eso. Después estuve con unas religiosas ~~comun~~, las que capitanean ahí un curso semanal para las religiosas del sector, muy valioso. Estas son como distintas instancias de un trabajo que es multifacético en la Zona. He saludado algunas Comisiones Pastorales, ^{pero no} he estado con ellas. Son Comisiones de laicos, la mayoría, Comisiones en determinadas áreas de Pastoral Juvenil, Comunidades, Magisterios, Pastoral Obrera. A la llegada a la Vicaría, uno se encuentra con el Secretario Ejecutivo, los Jefes de Departamento, los Jefes de Unidades, estructura lógica por el tipo de Vicaría. Aquí uno tiene que encontrarse con diversas instancias del Equipo que no tienen ese tipo de verticalidad que es propia de una Vicaría funcional y no una . Por eso la integración al equipo uno necesariamente tiene que ir conociendo más gente.

- Ahora, pasando a un tema más general. Me gustaría reflexionar un poco en torno a cómo se puede evaluar la tarea de la Iglesia, de la Vicaría en particular, en torno a la defensa y promoción de la dignidad humana, especialmente en el contexto de lo que ha señalado Puebla y de lo que ha señalado recientemente el Papa. Cómo, cuál es como la gran mirada que se puede aplicar a esta tarea, la gran evaluación como mirarla, cómo evaluarla, la tarea de defensa y promoción de la dignidad humana?

C.P. - Yo creo que ^{mencioné} hay un primer punto que ^{noche de} ~~quiere~~ la ~~misma~~ despedida. Yo siento, percibo ^{que} es algo mucho más existencial que intelectual, que nosotros ^{hemos} ~~estamos~~ estado embarcados ^{haciendo} en un camino de madurez de toda la Iglesia en su conjunto. Entonces, al ver lo que ha sido Puebla dentro de Derechos Humanos, al ver los discursos del Papa Juan Pablo II y su última Encíclica en ^{torno} ~~su~~ los Derechos Humanos, uno ve que la Iglesia entera ha ido madurando en torno a un tema que toca la ^{generalidad} del Ministerio. Con palabras, con acciones, con reflexión. Y nos ha tocado estar dentro de este período de madurez y como todo período de madurez, yo diría don algunos logros muy claros, con titubeos y a veces sin formular tan claramente el contenido teológico de lo que estamos haciendo. Ahora quizás sería ~~si~~ más fácil, porque uno percibe una madurez común de la Iglesia y que uno no se arranca con los tarros ^{con} ~~por~~ eso. Es mi primera impresión, ^{hemos estado en} ~~experimentamos un~~ proceso de madurez de la Iglesia y eso es muy grato de constatar, porque significa que hemos estado trabajando en la Iglesia, movidos por una corriente del espíritu que no ^{son} ~~son~~ ideas personales de un Pastor o de una persona o un grupo sino de ir tratando de responder a un desafío del espíritu para este tiempo que se llama "Promover la dignidad del hombre para construir la paz". Eso para mí ~~me~~ es muy rico.

- Este camino de madurez es de la Iglesia universal, digamos?

- Exactamente. Yo lo percibo como, sobre todo, de la Iglesia de América Latina, por la si-

4.
tuación histórica que la Iglesia ha vivido, porque la historia siempre interpreta la fe. Y eso es lo que hace que haya una respuesta de fe para los hombres en un tiempo determinado, pero, asumido por el Papa Pablo VI y por el Papa Juan Pablo II de ver a esto como una marcha de catolicidad. Estamos en un camino de la Iglesia y no estamos en un camino parcial, de partido, y eso es fundamental a la hora que uno quiere evangelizar a través de Pablo.

- ¿Cómo ves tú Juan?

- Que sería, se puede decir, una autocrítica. Yo tengo, es una impresión general, puede que no sea justa con esas ~~presentaciones~~ ^{salvedad.} Yo tengo la impresión de que esta Vicaría de Solidaridad es muy pesada. Es una estructura, cómo diría yo, muy ... Voy a plantearlo más en positivo. Yo la desearía más en contacto con los problemas reales del ser humano, menos intelectual. Siento de repente que es un poco intelectual. Tal vez por la experiencia que uno tiene de Vicario Zonal, que es Vicario de base.

- Claro. Tiene más contacto con la ~~base~~ base.

- Pero lo digo a propósito de lo que dice Cristián. Cuando uno ve el Evangelio, en realidad, Jesús no hace una doctrina del Amor Cristiano. Actúa. Actúa y explicita esta acción. Por ejemplo; los sinópticos; Mateo, Marcos y Lucas que ellos recogen la tradición de la enseñanza cristiana de los primeros siglos. Nunca dicen que Dios ama al hombre. Lo dice San Juan que escribe el año 90, o sea, cuarentaytan o años después de la ascensión de Cristo, cuando ya la cosa ha sido reflexionada, ha sido masticada y vivida. Ellos no dicen. Simplemente es tan evidente que Dios ama al hombre en Jesucristo que no lo dicen; Incluso Jesús no elabora una doctrina, no hace un humanismo, sino que ~~éste~~ es, como dice Juan Pablo II es este hombre concreto. El hombre real situado, con problemas reales, el que es el objeto de la gratuidad, de la benevolencia de Dios, no es cierto? Entonces yo creo que hay como un llamado también a no elaborar mucho, sino que a admirar mucho al ser humano y al ser humano concreto y a cómo meterse en sus necesidades concretas y tal vez con muy pocos porque tal cosa o porque tal otra. Es simplemente es mi hermano; es un ser humano, está necesitado, es una oportunidad de hacerle llegar una buena noticia; ^{de que} ese hombre tiene las puertas abiertas de la vida, está llamado a un crecimiento, a un desarrollo integral, está llamado a liberarse de todo aquello que esté oprimiendo su propia vida, está llamado a ser fraterno y a construir con otros un mundo bueno. Esa es la gran oportunidad y San Lucas, cuando habla en la Parábola al Samaritano, que es como la Parábola prototipo de la Solidaridad, Jesús le dice: Quién es el prójimo del que cayó en manos de los ladrones? O sea que el prójimo es el tipo que viendo la necesidad del ser humano se hace prójimo. No soy yo que los demás son mis prójimos ~~éstos~~. Soy yo quien hago prójimo de los otros. Entonces en ese sentido yo creo que mientras más agil, más dinámica, más de base sea la Vicaría, ^{vital va a ser y} ~~necesitamos tener~~ mucho mejor testimonio vamos a dar de lo que queremos entregar.

- Ahora, Cristián. Tú hablabas ^{de} la madurez que ha alcanzado *la Iglesia universal* a la defensa y ~~conducción~~ ^{promoción} de los derechos del hombre. En ese sentido, cuál crees tú que ha sido el aporte de la Iglesia chilena y fundamentalmente el de la Iglesia de Santiago a esa madurez?

C.P.

- Para mí el aporte ha sido en la línea de lo que Juan decía. Ante necesidades emergentes, necesidades nuevas quizás inéditas en la manera de ser de la Iglesia compuso la convivencia en Chile, la Iglesia esbozó una respuesta que se llamó (se corta la cinta) Si logramos hacer entrar el espíritu pacífico, aunque sea sagrado respeto por tu opinión, por tu posición, por lo que tú pienses, yo creo que vamos a hacer una cosa honda. Pueden haber ^{legislaciones} ~~explicaciones~~ que garanticen A, B o C cosas pero si no hay este espíritu de Cristo, siempre se va a producir una tensión allí que no conduce realmente a una reconciliación fraterna, o sea al reconocimiento real de que somos hermanos, cualquiera sea tu postura.

- Yo quisiera agregar a eso, el tema de la verdad. Yo creo que muchas veces la verdad la recibimos ~~perdidos~~ siempre como crítica o como darle a uno la razón. Pero si vivimos en esa perspectiva, lo más que llegamos a decir es quien tenía la razón o quien tenía la culpa y eso no arregla ningún problema. Lo que a la Iglesia yo creo que le interesa, desde el punto de vista de buscar las verdades que afectan al hombre es ponerlas sobre la mesa para que todos la veamos, qué podemos hacer para asumir esa verdad y superar las mentiras o los errores necesarios en toda convivencia. Yo también ahí creo que es muy importante un paso de abrirse, de abrimos todos a la verdad.

- No tenerle miedo.

- Porque ninguno de nosotros la tiene. Entonces a la hora de hablar de problemas tan concretos como desaparecidos, o el retorno, o la participación sindical, entender que no lo estamos haciendo como Iglesia, por decir este gallo tiene la razón y éste está equivocado, sino por poner en la mesa de la convivencia aspectos que hacen al hombre, hombre y eso nadie podría rechazarlo, en principio. Pero si uno se abre a dialogar con ese espíritu, yo creo que podemos sobrepasar situaciones muy duras del pasado, porque se entiende que no estamos detrás de pisar un callo ni de castigar, ni de decir tú estabas equivocado. Lo más importante ^{es} que el hombre que está sufriendo a causa de estos errores o medias verdades y eso es lo que tenemos que operar en común. Esa parte creo también que la Iglesia procura hacerlo, con los límites que tiene.

- Esa es una de las grandes sabidurías que hay en el Evangelio. En San Juan, Jesús dice la frase que citó Cristián: "Conocerán la verdad y la verdad los hará libres". Y eso empieza por ser verdad a nivel de la Verdad que es Jesucristo, que trae la verdadera dimensión de la vida, en nombre de Dios. Pero también es verdad en un plano social. Cuando hay verdad, cuando se pone encima de la mesa, se calma el conflicto e incluso es verdad a nivel psicológico. Cuando uno trata de sacarse sus mecanismos de defensa, motivados por sus culpas, por sus hostilidades, por sus angustias, por sus miedos, sentimientos de inferioridad o qué sé yo, se saca su careta. El tipo también es libre y puede mostrarse como es y la gente puede trabajar con él puesto que lo ve cómo es. Es verdad todo ámbito de cosas.

- Con respeto a mi hermano psicólogo, por ^{la} experiencia personal, yo creo que de las cosas más liberadoras es ponerle nombre a las cosas. Cuando uno le pone el nombre a un problema sabe encararlo. Cuando uno no le pone nombre es una angustia tremenda, porque no sabe de qué se trata. Creo también que parte de la misión de la Iglesia en torno a la verdad que participamos muchos hombres es buscar ponerle nombre a los conflictos. ¿Cuál es el conflicto y por qué se produce? El deseo era conocerlo para verle la cara. Eso es lo valioso y eso

es lo que construye en definitiva. Psicológicamente me parece que es así. Cuando a uno lo están ayudando psicológicamente y uno logra ubicar su problema, Ah! Lo que pasa es que yo tengo complejo de inferioridad, la mitad del camino está bastante recorrido porque tiene que trabajarlo el gallo.

J.C. - Yo me acuerdo que una vez, a propósito de esto mismo, porque cité la frase en esa ocasión. En un sector de la Zona Oriente, por ahí en el año 74, 75; 74, fines. ^{Decía} ~~había~~ Comedor X, Comunidad Cristiana X, Parroquia XI Zona Oriente. Entonces iba un Alcalde y agarraba a patadas el letrero y lo botaba al suelo, y decía éstas son mentiras difamantes. Vino un cura y me dijo: Anda a hablar con él". No, le dije. No va a entender nada y si cree que esto no es verdad, no tiene vuelta, entonces nosotros por lo demás estamea haciendo una cosa que es muy tradicional, dar de comer al hambriento, desde el tiempo del Señor que tenía Bolsas Comunes; hoy día son los Comedores, de tal manera que cuando lo bote, pónganlo denuevo, no más; pónganlo denuevo y la verdad se le va a imponer. Ese Alcalde, él, personalmente abrió un Comedor un año después. Claro. No había ninguna odiosidad, ninguna animosidad, simplemente hacíamos lo que creíamos que teníamos que hacer y la verdad tenía que imponerse en su momento.

- Ahora, se ha puesto mucho énfasis en definir a la Iglesia como misionera. ¿Qué significa esto en la práctica, en concreto? Cuáles son las expresiones concretas de esta identidad? Cómo traducir esta definición genérica, digamos

J.P. - Yo creo que ~~para~~ ^{la} Juan explicaba ^{al} hablar lo que tendría que ser la Vicaría de la Solidaridad. Una manera ^{sencilla} de explicar lo misionero es que el Evangelio del Señor es una respuesta a los problemas concretos del hombre y su tiempo, de la persona humana concreta, como dice Juan Pablo II, que me gusta mucho, no. Una Iglesia Misionera pretende que en vez de partir de la riqueza interior de la Iglesia, quiere partir de los problemas reales que están viviendo los hombres que son de carácter económico, por ejemplo, o son de carácter psicológico, de carácter espiritual, del hombre como unidad pero en cada conflicto hay problemas que se marcan más una parte que otras. Entonces la Iglesia misionera cuando la planteamos queremos decir eso. Pedir a las comunidades que en vez de vivir mirando para adentro, pongan su mirada, su corazón y su talento en servicio de los hombres concretos con ~~los~~ los que ellos comparten su vida. Y eso se transforma en una fuente de energía para la Iglesia porque hace que uno tenga que replegarse a encontrar en la riqueza del Evangelio y en la persona de Jesús la respuesta para esos problemas.

- Tú decías una frase que es la misión de la Iglesia es transparente y en si misma mientras menos transparente (no se entiende) y eso es como la esencia de ~~los misioneros~~ el misionero, que no ^{se quede ahí} haría bulto; como dice Gabriela Mistral, daría mucha sombra y la sombra siempre es orgullosa; eso lo aprendí el otro día en ^{Lo que} ~~me~~ importa que la Iglesia no dé sombra, que sea lo más transparente posible al hombre y a Dios. ^{Mientras} ~~Porque~~ cuando da sombra, se ve que tiene poder, que se construye ella misma

- Ahora, durante las últimas semanas, se ha hablado mucho de la línea de la Vicaría. Algunos medios de comunicación han insinuado incluso que ella podría cambiar. El Cardenal, Uds. han señalado

- Una nueva Vicaría.

- que sigue la Vicaría. Cómo definir los rasgos centrales de la Vicaría, de la línea de la Vicaría. Cuáles son los fundamentos.

C.P. - Yo, para eso te diría que transcriban las palabras del Cardenal (cambio de cinta) ...fuerza del espíritu, fuerza de Dios para ser él persona libre, digna y respetada y la Iglesia apoyarlo en este camino de liberación total, porque muy bien decía. No queremos que nadie dependa de nosotros, es la Iglesia ~~quien~~ quien debe depender del hombre, por lo que decíamos antes. En segundo lugar entender que este trabajo se hace de una perspectiva mucho más rica, que una perspectiva partidaria, que es necesaria, que es una parte fundamental del engranaje de un país pero que corresponde a otra instancia, pero que la Iglesia por la amplitud de su misión no quiere tomar partido, salvo si es tomar partido por el pobre, porque eso no es partido, eso es la realidad básica de toda vida. Yo creo que ahí hay dos líneas fundamentales. Ahora, en la forma de apoyar la liberación de un hombre y no tomar partido sino por el pobre, por el que sufre, significa que se irá internando en programas, en proyectos, en respuestas que pueden ser muy variadas, que pueden cambiar y es bueno que cambien, porque es señal de que estamos atentos al hombre concreto. Después yo diría algo que dijimos en el Symposium. Esto de que hemos descubierto que los Derechos Humanos son solidarios entre si pero ha habido un desdubrimiento muy importante. De que la dignidad humana se apoya y se promueve, si se ve el conjunto de sus derechos, pues uno no puede trabajar parcelas. Por lo mismo que nos interesa el hombre entero y no el hombre partido, nos interesa el hombre personal y el hombre social, porque es el mismo hombre. Nos interesa el hombre que se le viola su integridad física o psicológica, el hombre que se le viola su dignidad cuando no puede participar; son solidarios entre si. Eso es parte de la universalidad de esta misma misión. Si no, si tomáramos una parte del hombre estaríamos haciendo partido. Estaríamos dándole razón a determinada ideología que por énfasis marca una parte del hombre sobre otra. Y la Iglesia cree en esta gran utopía que es la liberación del hombre total. Persona y sociedad. Esos son algunos de los fundamentos.

de línea,

J. de C. - Yo diría que la interpretación el cambio sin juzgar intenciones, no le corresponde a uno, pero, por lo menos, viene de alguna actitud de mirar la jerarquía de la Iglesia como dueños del mundo. Aquí está el dueño del fundo y entonces cambió el capataz, echó para afuera al Administrador, ^{trajo} ~~trajo~~ máquinas, hizo lo que quiso. Una de las líneas conciliares

que van a marcar la Iglesia, y que la están marcando ya, es la cordialidad y la coresponsabilidad que si bien refieren explícitamente al Colegio Episcopal, análogamente se aplican a todos niveles de cosas. Nosotros somos un pueblo somos una comunidad y como tal, la jerarquía como dice Pablo VI, es fundamentalmente un Ministerio, al servicio de ese pueblo y con su pueblo. De al manera que uno es como dice el Evangelio, Un administrador que trata a sus clientes. Un administrador no más. Y trata de ser fiel a qué. Trata de ser fiel a lo que San Pablo llamaba el depósito de la fé. Trata de ser fiel a una doctrina, que no es una doctrina de ideas puras sino que es una experiencia de la fé también. Y que la comparte. Y fundamentalmente la comparte con su Obispo y a su vez ~~los Obispos la comparte con su Obispo~~ su Obispo la comparte con el colegio de los sucesores de los Apóstoles, con el Colegio Episcopal, decidido por Pedro. Nosotros en la Vicaría de la Solidaridad, gracias a Dios, hay un gran sentido de equipo. Un gran sentido también de lo que es el respeto y el intercambio de las ideas. Si algún día hubiera un cambio de línea, yo estoy seguro que no es un cambio de línea doctrinal de partida, es un cambio de línea por un cambio de objetivos y por objetivos que han sido discutidos en equipo y que por razón de la misión de la Iglesia, se aboca a tal y cual tarea, pero ~~existen~~ siempre en equipo, nunca ~~en~~ solo, no.

- ~~Una cierta responsabilidad que es~~ Eso es coresponsabilidad y colegialidad que hoy día Puebla lo dice mejor: Pueblo de Dios ~~participación~~, participación y comunión.
- Claro, otra manera de decir la misma expresión, en mismo contenido en otras expresiones.
- Denantes tú dijistes que ~~te gustaría~~ ~~te gustaría~~ que la Vicaría fuera menos intelectual. ¿Qué quiere decir exactamente eso?
- Me refiero más a la Vicaría Central. Nosotros que estamos metidos aquí. Yo echo de menos, por ejemplo. Yo te doy la experiencia de Vicario zonal. Y de una zona concreta, no pretendo que sea igual en otras zonas y sé que no es igual además. En otras zonas no es así. Pero, siempre he añorado que la Vicaría, ~~dentro~~ ^{dentro} de lo que pueda, porque hay limitaciones reales en ese respecto, dentro de lo que puedas, partas siempre, de necesidades de la gente preguntadas a la gente. Que no partas de programas hechos; de nosotros que no somos la gente pobre, que pertenecemos a otra cultura, y que son profesionales o técnicos; y que ya de partida pertenecemos a otra subcultura, a veces no somos capaces de poder comprender en toda su dimensión. Yo me acuerdo ^{un} miembro del Equipo de Solidaridad de la Zona Oriente, es una experiencia muy linda, se fue sin ningún a priori de programa, a un sector, las Lomas de la Florida, y entonces juntó a la gente, la habían invitado a ella dos o tres personas estaban interesadas en formar un Comedor y fue. Y le dijo: "¿Por qué no juntamos más gente y vemos si realmente se necesita, si realmente es lo más urgente, si realmente es lo que Uds. son capaces de organizar. Por qué no vemos otras posibilidades, porqué no conversamos antes? Y no salió nada ~~del~~ del comedor. Salió una crianza de ~~unos~~ conejos; salieron unos huertos familiares y salió una organización poblacional, que no existe en ninguna otra parte. Porqué? Porque fue con un espíritu real de servicio abierto, gratuito, interesado, a ayudar a que la gente haga sus cosas. Después vemos cómo nosotros podemos implementar eso con una capacitación, una asesoría. Si la Vicaría pudiera tomar ese espíritu siempre, sería muy maravilloso. Muchas veces la misma máquina ^{que es} ~~necesaria~~, necesaria para el servicio, se empieza a ~~hacer~~ hacer pesada

así como ^{ojalá} la Vicaría en su trabajo respondiera a los requerimientos de la vida que son tan diversos, también nosotros no nos atuviéramos a los mismos temas, sino que quizás dentro de la misma temática de Solidaridad, está respondiendo a otra forma en que la gente percibe su grandeza y su dolor en la relación humana. Yo creo que ^{ahí} también hay un camino más grande. Un anuncio de la esperanza y una actitud para tratar ciertos temas.

J. de C. - ~~Difficil: cumplir~~ Con otras palabras. El Boletín es catequístico de punta a punta y nuestra catequesis del niño, la catequesis que ~~yo aprendí~~ aprendí de niño que era bastante sí, padre. Cuántos Dioses hay? Un solo Dios no más. Son distintas las ^{clases} ~~formas~~ hoy día. Pero nosotros carecemos de una catequesis en el sentido patristico de la palabra. Qué hacían los padres en la catequesis? Hacían el mismo verbo en griego. Es algo muy distinto evangelizar que catequizar. Evangelizar significa proclamar un mensaje que se supone desconocido, en alguna medida y catequizar significa proyectar y profundizar ese mensaje recibido en la vida. Por eso que los artículos del Boletín, siempre traen ese trípode. Los ^{hechos} ~~hechos~~, las opiniones de los que están envueltos y los hechos y la doctrina de la Iglesia en lo medular sobre ese hecho, y eso es catequesis. Eso es catequesis muy vital, como debe ser la catequesis. A partir de la vida y para la vida, de este común slogan que tenía don Enrique Alvear, profesor de Catequesis de nosotros. Hay que partir de la vida para llegar a la vida, porque la enseñanza de la doctrina de la Iglesia no puede ser en el aire y no puede ser tampoco ^{colocación} ~~colocación~~ de los actos propiamente de Iglesia, tipo catequesis presacramental, ni menos traducirla a la catequesis de los niños, sino que debe ser una catequesis del adulto para vivir en el mundo de hoy. Los padres de la Iglesia, sobre todo los padres apostólicos. Es una categoría que va hasta el siglo segundo, si no me equivoco en el fondo ~~correspondían~~ respondían con su catequesis a la pregunta como debe vivir el cristiano en este mundo complejo en el que estamos viviendo; tocaban todos los problemas de la persecución, si no supieran que estamos hablando de una cosa de ese tiempo creerían que estamos haciendo política porque por ejemplo en ese tiempo les prohibían meterse al servicio militar; estaba prohibido porque los militares hacían la guerra y los cristianos no querían la guerra, entonces había una serie de situaciones.... la persecución no era en el tiempo de los primeros cristianos en el siglo segundo hasta el siglo tercero digamos o comienzos del cuarto no era por razones religiosas, eran por las consecuencias políticas de las razones religiosas, no? era por lo cual eran llevados a los leones los que no reconocían la autoridad del cesar en último término el cesar se hacía pasar por divino y había que ofrecer servicio a eso; los gallos decían no, hay un solo cesar, entonces les cortaban la cabeza y eso significaba en concreto minar la ^{estabilidad del imperio} ~~autoridad del cesar~~, o sea no era por razones de devoción digamos, que perseguían a los cristianos sino que era por las consecuencias políticas que los cristianos tenían y sostenían por religiosas.

C.P. - A mí me gustaría agregar una cosita; a mí me impresionó mucho una encuesta que hizo el Boletín que ve que dentro de nuestros lectores el 20% son personas que tienen ingresos familiares menor a mil pesos al mes y el 60% tiene menos de cinco mil de ingreso. Pero también en esto hay que valorar el servicio del Boletín que llega a un ambiente en que normalmente no llegan otros medios escritos de comunicación social, se puede llegar una radio, un la televisión, la radio más que la televisión; en ese sentido también presta un servicio a un sector que no participa de esta apertura que hoy día hablabamos de los

entonces es difícil ver cómo agilizarla frente a las necesidades, tan variables, tan heterogéneas como la gente misma.

- La Iglesia le ha dado una importancia creciente al problema de las comunicaciones. Han habido diferentes documentos de carácter general. En Puebla también se dedicó un capítulo que le da especial preferencia a ese tema. Ya se tenía un diagnóstico, se veía la necesidad de reflexionar en torno a las comunicaciones. El Boletín constituye, en un medio de Iglesia, constituye una experiencia concreta. Entonces la pregunta es ¿Cómo mirar esa experiencia, cómo mirar su futuro, cómo evaluarla críticamente, cómo ver sus virtudes, sus defectos, sus ^{vigencia} ~~debilidades~~, digamos?

C.P. - Comenzando por el pasado. Yo creo que el Boletín ha cumplido un papel muy importante, que es lo que muchas veces se cree que es un slogan y que no lo es: es ser voz de los sin voz. Yo lo creo porque hay que tener sentido de la historia para ver cuándo el Boletín empezó a decir la verdad sobre algunos asuntos para asumirla en el espíritu que decía y cuando empezó a decirlo el resto de la prensa. Nosotros cuando empezamos a hablar del problema de detenidos y ^{torturados} ~~capturados~~ fue en los comienzos del Boletín, por allá por ~~los comienzos de la década~~ 1976. La primera vez que en serio salió esto en un medio de comunicación social fue con el caso de Veloso, en "Ercilla", yo me acuerdo. Con los desaparecidos pasó algo muy semejante. Mucho tiempo fue tema de la Iglesia, del Boletín "Solidaridad". Cuando entró en los medios más masivos fue, yo diría, el año 77, más o menos. Pasa algo semejante con el problema sindical. No había nadie que ofreciera sus páginas para que los distintos grupos sindicales pudieran hacer conocer sus pensamientos. Nosotros les dimos Separatas, etc. Eso ha empezado a ser tema común y divulgado en la prensa nacional el año 78. Entonces yo creo que allí hay un servicio muy objetivo. En segundo lugar, hacer ver que este trabajo tiene una limitación, también. Somos un medio de Iglesia en el campo de la Solidaridad, es decir en aquellos problemas que tocan a la Vicaría o que nos tocaba decir, como lo dijimos en el primer Editorial, lo que vemos y atestiguamos. No nos corresponde a nosotros hablar de catequesis, liturgia y otras áreas ^{si} no se define el Boletín de otra manera, porque no tendríamos por qué ser la voz de otras ^{hay} muchas acciones que son permanentes de Vicaría. Esa limitación hace también que nuestro tema fuera muy importante pero más restringido y que muchas personas dijeran, bueno, por qué tocan siempre esos mismos temas. Porque son los temas de la Vicaría. A pesar de eso, fuimos ampliándonos en la medida en que los acontecimientos y la misma Iglesia hacía posible que fuéramos ampliándonos a otros temas. Yo creo que hay algo muy positivo también en torno al lenguaje y la forma externa del Boletín que llega mucho, es un medio ágil de comunicación. También gran desafío ha sido en el pasado, y lo seguirá siendo en el futuro, como anunciar la esperanza a través de este tema que es tan duro y que toca realidades ~~muchas veces~~ muchas veces chatas. Nosotros tomamos la opción de hacerlo ^{contando} ~~contando~~ acciones, porque pensamos que en el lenguaje de los pobres, cuando son capaces de hacer algo que son capaces de hacer, perciben la esperanza en acciones, más que un concepto o un anuncio de palabras. Sin embargo creo que nos ha faltado más la elaboración de esa esperanza para abrir más caminos y también como decía Juan, si

- los medios de comunicación porque no los puede comprar, no los recibe o los recibe muy mediatizados digamos, esa es una y en segundo lugar, lo que arrojaba la encuesta - que me dejó muy abismado, las partes más leídas del Boletín son primero la Laboral, lo cual entiendo yo pensaba también por la situación económica y social; segundo el Editorial y tercero la Pastoral. A mí me impresionó mucho eso porque implica una madurez - del lector muy grande que va al Editorial; yo cuando las escribía no tenía esa conciencia y pido perdón, porque el pueblo nuestro tiene un grado de cultura muy grande que se va a ~~ver~~ ^{ver} el Editorial porque sabe que ahí está la línea, entonces en un artículo concreto, no es cierto, puede que diga, bueno, ~~esta vez este artículo me gustó para este artículo esta vez me gustó, este no me gustó, pero vamos a ver a donde va esta cuestión~~ y lee la Editorial, entonces también y en el Editorial normalmente, trataba ~~muchas~~ por lo menos de hacer una reflexión cristiana sobre los acontecimientos que tocaban al Boletín y a la Vicaría y de ahí que también creo en eso de Juan que tiene un aspecto caquetico, en otro lenguaje del que estamos habituados a escuchar, por eso crea cierta resistencia que también entiendo, porque esto es todo un problema de cambio de mentalidad común y nosotros también adecuar el Boletín a un lenguaje que sea más ^{real} ~~real~~ y no ser como Juan decía ~~los~~ de los técnicos, que de repente todos queremos saber como comunicar; también hay que preguntarle a la gente para saber como le comunicaste.

J.de C

- Por eso yo te decía el otro día, verdad, junto con la seriedad que deriva de una ética profesional, de delimitar muy claramente los hechos y delimitar muy claramente el compromiso de las personas que opinan, hay que también dejar establecido y con mucha habilidad periodística diría yo, la doctrina de la Iglesia sobre el punto porque se ~~se~~ está haciendo un bien tremendo a la gente. Por su puesto ~~que~~ la doctrina de la Iglesia no es nuestra sino que es de Jesús decir la Verdad, entonces realmente le estamos aportando al mundo de hoy día una dimensión del reino de Dios que el hombre necesita, para poder ser más hombre integralmente y ~~después~~ después lo mismo que decía Cristián también; yo creo que no por culpa nuestra La Vicaría es casi exclusivamente conocida por los detenidos desaparecidos; eso es una pena, es una restricción por por digamos la agudeza del problema, pero es una restricción que creo es injusta con lo que es la verdad ^{completa} ~~completa~~ de la Vicaría. Hoy día en clase ^{en la Universidad} me preguntaron, una chiquilla, sin sorna ninguna, me dijo, perdonénme les dije yo mañana no voy a poder tener clases porque no me pude sacar un compromiso que tengo y no quisiera tampoco molestar a la Mariana, que es una persona que me reemplaza a veces, entonces mejor para no producir conflictos, fué una talla: problemas con los detenidos desaparecidos? Entonces yo le dije, mira, para que tú veas, que la Vicaría no son solo los detenidos desaparecidos, te voy a dar las cifras de atención en Portería del año 78 en la Vicaría de la Solidaridad: 86.543 personas. Los detenidos desaparecidos son 616. Hay una diferencia muy grande, digamos, en las necesidades humanas - una de ellas es un requerimiento de esta gente, que ~~por supuesto~~ ^{por supuesto} que es una cosa muy aguda y muy importante, no quiero disminuirla, pero que es una no más. También hay, el amor fraterno es una cosa tan amplia, no tiene límites ni de ~~intensidad~~ intensidad ni de extensión y la Vicaría de la Solidaridad es un lugar privilegiado para eso.

- La última pregunta; la han ido contestando a través de las otras, pero me gustaría de todas maneras tener la síntesis, que es cual es la evaluación que se puede hacer de la Vicaría y cual es su proyección.

C.P.

- Bueno, yo veo la evaluación en general positiva, uno es muy mal juez en causa propia, pero, salvada esa parte, yo creo que la evaluación positiva es primero que nada una respuesta en los hechos, muy concreta, referida a personas también muy concretas, en una situación histórica tremendamente difícil, como en pocas que ha pasado el país. Yo creo que eso tiene un mérito muy grande, y que por lo mismo está también está escalonada de tentativas y de errores como todas las cosas que se quiere dar en una situación que es nueva para todos los que integran el cuerpo social y también para la Iglesia. Este es un aspecto. Un segundo, de la evaluación, es que me parece que ha ayudado mucho a tomar conciencia, aunque queda mucho por andar todavía y es para el futuro, de que el conjunto de la Iglesia tiene que ser más solidaria porque la solidaridad es una parte integrante de la evangelización, así como es la predicación explícita, así como es la catequesis, la solidaridad es una vertiente de evangelización y por lo mismo no es un trabajo de coyuntura como algunos dicen sino que se va profundizando una vertiente permanente de la Iglesia. Hay que profundizarla más porque yo creo que eso ha entrado más en la Iglesia de que la Vicaría no es Plaza de Armas sino que una dimensión de la Iglesia. En tercer lugar, me parece la forma de trabajo laico y jerárquica, que como dijimos para el Simposio, esta es una Vicaría eminentemente laical, y con el respeto a laicos de muy diversas proveniencias y orígenes y eso ha enriquecido mucho la acción en vez de limitarla, porque a la base de ella había una lealtad muy grande a querer seguir la línea que en fondo abraza el Pastor que discierne el conjunto de los acontecimientos, y esa es una riqueza para la Iglesia en una hora en que el laicado nuevamente cobra un lugar de madurez en ella. Después de muchas otras cosas como el valor ecuménico, por ejemplo, o el valor que captan muchos jóvenes que ven la Vicaría como un lugar de esperanza, eso es un regalo que nos hacen al reconocerla como tal y que a uno lo endeuda en gratitud. Por otro lado va mi evaluación positiva de la Vicaría. En lo que falta, lo que decía Juan, lo mío, es esta mayor agilidad a responder a problemas más que son mucho más diversos, mucho más complejos que los que hemos podido tratar y en segundo lugar continuar en esa línea de profundización pastoral de manera que cada vez más sea la comunidad